
Diversos estragos generó 
mal tiempo en la intercomuna

INUNDACIONES, DERRUMBES Y CORTES DE CAMINO 

Si bien hasta la tarde de ayer no 
se habían reportado situaciones 
que afectaran a personas, las  
lluvias que se prologaron durante 

toda la madrugada y buena parte 
de la tarde del domingo, ocasionó 
diferentes inconvenientes en las 
comunas de la provincia de 

Concepción. Calles inundadas, 
con peligro de ingresar a las 
viviendas y cuadrillas municipales 
apoyadas con motobombas,  

fueron parte de corolario de la 
jornada. No obstante, también se 
produjeron cortes de camino y 
deslizamiento de tierras en los 

cerros. Por lo anterior, una  
situación particularmente  
compleja se vivió en Penco.

Dirección Meteorológica de Chile no vislumbra precipitaciones en los próximos tres días.
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Gobierno Regional defiende 
criterio de asignación de 
recursos a provincias
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Penquista de Cóndores 
habla del histórico logro 
del rugby y sus claves 
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Morados 
caen en casa, 
terminan 
con nueve  
y ahora solo 
son quintos
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Mientras algunos han aprendido a sacarle el mejor provecho, a otros les cuesta lidiar con el hostigamiento y la  
crítica despiadada. Expertos e involucrados opinan cómo manejarse en este escenario.

Deportistas y redes sociales: relación de amores y odios
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

LUIS GARCÍA-SANTANDER 
Director del Laboratorio de Gestión Eficiencia 
Energética y de Electromovilidad Facultad de 
Ingeniería Universidad de Concepción.

Uno de los factores que mayormente 
contribuye en las emisiones de Gases 
de Efecto Invernadero (GEI) es el trans-
porte. De acuerdo a información dispo-
nible en el Ministerio de Energía, en Chi-
le el 37% del consumo energético co-
rresponde al sector transporte, de ello el 
81% se asocia al transporte terrestre y de 
estos el 99% demanda combustible fósil, 
por lo tanto un cambio hacia un trans-
porte cero emisiones, implicaría un im-
portante impacto en la reducción de las 

tas, involucrando a los entes públicos, 
privados, academia y sociedad civil. Uno 
de los factores que se menciona es la ele-
cromovilidad a través del rol que cumple 
el usuario final en las características de 
los perfiles de consumo que impacta de 
manera relevante en el uso de la infraes-
tructura eléctrica que debe asegurar la 
calidad y la continuidad del suministro 
hacia todos los usuarios. 

Dada la relevancia que ha tomado la 
electromovilidad y las señales que ha 
dado el Estado chileno potenciando 
estos cambios, es que para el 11° Con-
greso Internacional Bio Bio Energía 
Cibbe 2022, el cual se realizará en for-
mato híbrido entre el 25 y 28 de octu-
bre en la Universidad de Concepción, 
se centrará en “Elecromovilidad como 
instrumento para la transición energé-
tica”. Nos acompañarán importantes 
autoridades de importantes países la-
tinoamericanos y de Europa, así como 
también CEO’s de empresas nacionales 
e internacionales, centros de investiga-
ción de reconocido prestigio interna-
cional, representantes de comunida-
des, entre otros.

Estrategia Nacional de Electromovili-
dad que busca potenciar el desarrollo 
acelerado y sostenible de la electromo-
vilidad en Chile y que el actual gobierno 
sigue reforzando, esto permite estable-
cer una estrategia de estado y no del go-
bierno de turno lo que le da estabilidad 
a los planes establecidos. Recientemen-
te estuvo en consulta pública el regla-
mento para poder reconvertir vehículos 
de combustión a vehículo eléctrico y 
hace unas semanas se difundió por la 
prensa la primera empresa que fabrica 
y reconvierte buses eléctricos en Chile 
(Reborn Electric Motors), empresa em-
plazada en Rancagua. La estrategia fija 
que al año 2035 el 100% de las ventas de 
vehículos livianos y medianos; transpor-
te público (buses, taxis y colectivos) y 
maquinaría móvil mayor serán cero emi-
siones.  

En junio de este año, el coordinador 
eléctrico nacional lanzó la Hoja de Ruta 
para una Transición Energética Acelera-
da, en la cual se definen las estrategias 
para que se disponga de energía eficien-
te, segura y confiable, pero además da se-
ñales de cómo poder alcanzar estas me-

emisiones y una mejor calidad de vida 
para la comunidad, sin dejar de lado la 
disminución en los costos operativos de 
estos.  

Chile se ha comprometido en diversos 
foros internacionales a establecer polí-
ticas públicas que permitan contribuir 
a la reducción de emisiones de GEI y en-
tre ellas está la de Carbono Neutralidad. 
En este ámbito uno de los factores des-
tacados es la electromovilidad. 

En febrero recién pasado se aprobó la 

Electromovilidad como 
instrumento para 
la Transición  
Energética

STEVE BAEZA ABADIE 
Director Relaciones Institucionales  
y Vinculación Ucsc.

Abordar la internacionalización 
como una contribución a la responsa-
bilidad social de una institución, tiene 
el potencial de alinear estratégicamen-
te múltiples agendas institucionales, 
aumentar las oportunidades y mejorar 
el impacto, porque fomenta el pensa-
miento global y local sobre el compro-
miso social e intercultural. Algo que 
resulta adecuado para las universida-
des de América Latina, especialmente 
para Chile.  

El concepto Internacionalización de 
la Educación Superior para la Sociedad, 
o Ihes según su sigla en inglés, busca 
que la formación de las casas de estu-
dio trascienda las fronteras de la uni-
versidad y sea un vehículo para impac-
tar la sociedad. 

El proyecto Universidad Construye 
País (UCP), realizado entre 2001 y 2008, 
propuso incorporar a 14 universida-
des chilenas valores y principios de ins-
tituciones socialmente responsables 
(ISR). Este proyecto se inspiró en la De-
claración Mundial sobre la Educación 
Superior para el Siglo XXI, Unesco 1998, 
y pretendía incorporar componentes 
de Responsabilidad Social en las misio-
nes centrales de la universidad (inves-
tigación, enseñanza y aprendizaje, par-
ticipación comunitaria) y su gestión, 
por lo tanto, formando parte del ethos 
institucional.  

actividades de innovación y misiones de 
transferencia de tecnología. 

Sin duda, el concepto Ihes invita a 
ampliar la perspectiva sobre interna-
cionalización, muchas veces limitada a 
solo establecer convenios de movilidad 
académica y estudiantil. Lo hace con un 
fuerte énfasis en conectarnos con nues-
tro entorno y establecer relaciones co-
laborativas entre instituciones que nos 
permitan contribuir con nuestras comu-
nidades. Además, Ihes entrega un mar-
co teórico ideal para una universidad, 
católica, regional, debido a su fuerte 
vinculación entre la internacionaliza-
ción y la vinculación con el entorno.

Los valores del Ihes y de la Respon-
sabilidad Social deben ser los linea-
mientos para conducir la agenda de en-
señanza y aprendizaje, investigación, 
participación externa e internacionali-
zación de las instituciones regionales 
católicas de Chile, que fueron fundadas 
con la idea de responder a las necesida-
des locales y desarrollar un capital hu-
mano que sirva mejor a los asuntos de 
la sociedad. Estos principios están com-
pletamente alineados con el espíritu y 
la misión de estas instituciones. Ade-
más, en pleno siglo XXI y después de pa-
sar por una pandemia mundial, los 
asuntos sociales son globales y el capi-
tal humano debe ser competente in-
ternacionalmente.  

Muchas universidades han brindado 
posibilidades hacia una estrategia de in-
ternacionalización más integral con 
respecto a las prácticas de lo mismo. La 
comunidad institucional entiende prin-
cipalmente por internacionalización la 
firma de convenios y movilidad interna-
cionales de estudiantes y personal aca-
démico, aunque en los últimos años se 
han llevado a cabo diversas acciones 
para promover un modelo de interna-
cionalización más integral. 

En su misión de posicionar la Univer-
sidad Católica de la Santísima Concep-
ción (Ucsc) a nivel iberoamericano, la 
institución ha incrementado e inten-

cionado su participación activa con ac-
ciones que van más allá de promover la 
movilidad estudiantil, marcando pre-
sencia en ferias o encuentros de redes 
internacionales de networking a través 
de Learn Chile, por ejemplo, como la 
Expo Asociación de Educadores Inter-
nacionales.  

Esto le ha permitido aumentar la pre-
sencia institucional, movilidad presen-
cial y virtual, asó como sus actividades 
de colaboración nacional e internacio-
nal en proyectos de investigación, do-
cencia y divulgación. Además, la Ucsc ha 
implementado fondos institucionales 
para promover pasantías académicas, 

Internacionalización 
universitaria y  
responsabilidad social

Tras los dichos el Presiden-
te de la República Gabriel Bo-
ric ante un posible triunfo del 
Rechazo, la ministra Vocera 
de Gobierno, Camila Vallejo, 
comentó que un nuevo proce-
so constituyente postergaría 
cambios fundamentales para 
la ciudadanía. Asimismo, lla-
mó a compartir información 
fidedigna sobre la propuesta 
de la nueva Carta Magna en el 
marco del próximo plebiscito 
de salida del 4 de septiembre. 
 
 Mauricio Morales 
@MauricioMMQ75 
Si gana el Rechazo y luego se 
consulta entre expertos y CC, 
los expertos podrían ser elegi-
dos aleatoriamente entre uni-
versidades y centros de estudio. 
La CC, en tanto, podría confor-
marse por 72 miembros. 32 
base por región (2 cada una), 
32 según tamaño, y 8 escaños 
reservados. 
 
Paulina Astroza 
@PaulinaAstrozaS 
Si hay nuevo proceso constitu-
yente, no volveré a comprome-
terme y trabajar como lo hice 
en anterior para tener repre-
sentantes No Neutrales. Estu-
vieron lejos de representar lo 
que pienso y siento. Una pena. 
Muchos/as dimos mucho tiem-
po y esfuerzo. Yo no quedé con-
forme. 
 
Daniel Nuñez A. 
@daniel_nunez_a 
Estoy totalmente jugado y ali-
neado con el apruebo. Y por 
eso respaldo las declaraciones 
del Pdte. Gabriel Boric cuando 
señala que si gana el rechazo, 
el mandato popular nos obliga 
a dar vida a un nuevo proceso 
constituyente. Nueva constitu-
ción ciudadana sí o sí. 
 
 Cristián Millas 
@CentralesChile 
Es genial la jugada del Presi-
dente Boric. Algo así como 
¿Acaso pensaban ustedes que 
vamos a parchar una Constitu-
ción que ya está muerta? “Se-
pan que si gana el Rechazo, 
voy a llamar a un nuevo Proce-
so Constituyente” Y empeza-
mos de nuevo, y paritaria y con 
escaños reservados!
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EDITORIAL

En los últimos dos días, esta jornada y ayer do-
mingo, se conmemora (y conmemoró), un año 
más del nacimiento de dos históricas figuras, pa-
trimonio de la humanidad, pues con sus accio-

nes, obra y legado sobrepasaron los mundos en los cua-
les se desenvolvieron: Nelson Mandela y Joaquín Salva-
dor Lavado Tejón, “Quino”. 

El último de los mencionados, ilustrador argentino-es-
pañol y creador de Mafalda, habría cumplido 90 años el 
día de ayer. El creador falleció en medio de la pandemia 
a los 88 años y un día después que su mayor creación, la 
jovial pequeña que logra que cuestionemos nuestras ac-
ciones con sus ideas y comentarios, cumpliera 56 años 
desde su primera publicación. Por ello, sus seguidores lo 
recordaron, principalmente, citando y compartiendo, a 
través de redes sociales, algunas de sus más conocidas 
viñetas.  

También hubo espacio para rememorar muchas de sus 
connotadas reflexiones. Algunas de ellas: “El humor sir-
ve para poner en evidencia las cosas absurdas que ha-
cemos los seres humanos”, “El problema es que hay más 
gente interesada que gente interesante” o “Lo ideal se-
ría tener el corazón en la cabeza y el cerebro en el pecho. 
Así pensaríamos con amor y amaríamos con sabiduría”. 

Otro caso es el del ex presidente de Sudáfrica, Nelson 
Mandela. Abogado y activista, se le recuerda, entre otras 

Mandela, Quino y la posibilidad 
de realizar buenas acciones

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Ex presidente Lagos ya habló... 
  
Señora Directora: 

 Sí, me refiero al ex presidente 
Lagos, quien por largo tiempo se 
situó con el carácter de “gurú”, refe-
rente y líder del PS, el PPD y secto-
res social demócratas. Sin embar-
go, ello ya quedó atrás y son mu-
chas las muestras del abandono y 
lo que es peor, el rechazo de sus an-
tiguos seguidores a cada una de 
sus posturas, en distintas coyuntu-
ras políticas. 

Plagado de arrogancia, altane-
ría, autosuficiencia y falta de res-
peto particularmente a los “consti-
tucionalistas” y por los que esta-
mos por la digna y democrática 
opción Apruebo. Pero lo que no 
han señalado analistas y comenta-
ristas políticos es que los análisis, 
comentarios y opiniones del ex 
presidente, están presididas por 
una clara y pesada carga de “resen-
timiento”. 

Hace ya mucho que el señor La-
gos dejó de ser referente, guía e ins-
pirador, no sólo de sus anteriores 
seguidores, sino particular y espe-
cialmente de las grandes mayorías 
ciudadanas. Lo anterior, después 
de un pasado marcado por un epi-
sodio, en dictadura, preparado, es-

tudiado y lleno de histrionismo, en 
qué a través de la televisión empla-
zó al dictador Pinochet “apuntán-
dolo” con el dedo. Episodio que 
posteriormente le pavimentó el 
camino para ejercer liderazgos y 
ser elegido Presidente de la Repú-
blica. 

Lo cierto es que todo lo anterior, 
tendió una oscura nube sobre La-
gos, debido a evaluaciones y lectu-
ras a través del tiempo, lo alejaron 
cada día más del cariño y acepta-
ción de la ciudadanía transfor-
mándolo más bien, en una visión 
claramente negativa de lo medular 
de su  gestión. 

El ex presidente Lagos, sabe del 
alejamiento de sus posturas res-
pecto de las esperanzas y expecta-
tivas que un día la ciudadanía 
pudo ver en sus promesas y sabe 
también, con claridad, que la ciu-
dadanía lo evalúa muy negativa-
mente, contrariamente a sus de-
seos y aspiraciones. 

Además de confusas, contradic-
torias y ambiguas, las declaracio-
nes del “ex gurú” respecto de la pro-
puesta de Constitución y el futuro 
plebiscito, sólo muestran un pro-
fundo sentido de resentimiento y 
abandono de parte de  quien  un 
día fue el  “niño mimado”  que, 

construyó una “cáfila” de “lacayos” 
que ayer le aplaudían hasta los “es-
tornudos” y hoy, más bien hace ya 
un tiempo, lo abandonaron, lo cri-
tican y lo menosprecian. 

Lo peor de las opiniones del se-
ñor Lagos es que le hace daño a la 
opción Apruebo, la que en su gran 
mayoría apoyan los sectores de-
mocráticos, populares, profesiona-
les, artistas e intelectuales que se 
informan y se comprometen con 
los cambios que la patria tan ur-
gentemente requiere y necesita.  

 
Juan Luis Castillo Moraga,  
ciudadano independiente. 
 
Basura 
  
Señora Directora: 

Es lamentable enterarse, a tra-
vés de una carta, del pago retroac-
tivo que tendremos que realizar 
por el servicio de retiro de basura 
domiciliaria, cuando por dos años 
nos dieron a entender que se trata-
ba de un apoyo a quienes no tuvi-
mos suerte en pandemia. Ahora 
nos damos cuenta que nada es 
gratis y que no plazo que no se 
cumpla ni deuda que no se pague. 

  
Arturo Rodríguez Leal.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

cosas, por su enconada lucha contra el apartheid en su 
país, y luego de estar 27 años en la cárcel. El político mu-
rió en 2013, a los 95 años, pero en noviembre de 2009 la 
Asamblea General de las Naciones Unidas proclamó el 
18 de julio, fecha de su nacimiento, como el “Día Inter-
nacional de Nelson Mandela” en reconocimiento a su 
contribución “a la cultura de la paz y la libertad”. 

En este contexto, la ONU promueve que este día las 
personas lo conmemoren realizando pequeñas acciones 
en favor de sus comunidades.  

Es particular que, en tiempos de divisiones políticas 
ideológicas; en donde nos enteramos de hechos de vio-
lencia, incluso “cotidianas” (como la de un conductor ba-
jando el vehículo, amenazando con golpear con un bate 
a una familia); y donde el tiempo (las reciente lluvias) sue-
le ser cruel con familias menos afortunadas, tengamos 
que recordar a insignes representantes de la cultura po-
pular, para reconocer que siempre es posible hacer la co-
sas mejor de como las hacemos.

En medio de divisiones políticas, 

inusitada violencia diaria y las 

penurias que generan las 

inclemencias del tiempo, es bueno 

recordar a figuras que no hacen 

pensar en el bien común.

¡
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Consejeros Regionales de la 
provincia de Arauco se 
reunirán esta jornada para 
analizar las cifras. 

Considerando el índice per 
cápita, por provincia, es 
Arauco la que recibiría más 
recursos.

“Obviamente hay una 
consideración más que el 
número de comunas”. 
Rodrigo Díaz, gobernador 
regional.

ARAUCO 14,1%, BIOBÍO 18,8%, CONCEPCIÓN 31,1%, REGIONAL 36,1%

En medio de las reuniones 
y negociaciones para lograr 
concretar un aumento signi-
ficativo en el presupuesto re-
gional para 2023, pasando así 
de los $93 mil millones de 
este año a los $133 mil millo-
nes que acordó el Consejo 
Regional (Core) junto al equi-
po del Gobierno Regional 
(gore), surgieron las prime-
ras voces de descontento por 
la diferencia que existe en los 
montos asignados para cada 
una de las tres provincias, en 
particular en lo destinado a la 
Provincia de Arauco. 

Y es que al comparar las 
cifras entre sí, las diferencias 
son significativas: Arauco 
tendrá el 14,1%, del presu-
puesto regional; Biobío el 
18,8%; y Concepción, un 
31,1%. Además existe un 
cuarto ítem, destinado a in-
versión Regional, equivalen-
te al 36,1% restante.  

Pero, desde el Gore indica-
ron que esa sola forma de 
analizar la propuesta no es la 
adecuada, ya que su diseño 
tiene un componente que 
muestra que la realidad es al 
revés y salva esa aparente de-
sigualdad. 

 
Criterios 

Así lo sostuvo en primer lu-
gar el gobernador regional, 
Rodrigo Díaz, quien indicó 
que naturalmente existen di-
ferencias dada la composi-
ción de habitantes en el terri-
torio, y por lo tanto, algunas 
necesitan más recursos para 
cubrir las necesidades de su 
población, pero también re-
levó el rol del ítem Regional, 
que permite ir generando 
equilibrios, indicó. 

“Obviamente hay una con-
sideración más que el núme-
ro de comunas, a la cantidad 
de personas que viven en 
cada uno de los territorios. 
Ahora, nosotros tenemos 
una clasificación en cuatro 
ámbitos, a pesar que son tres 
provincias, porque hay pro-
yectos que son de interés pro-
vincial, porque están situa-
dos en comunas en particu-
lar (…) pero también hay 
iniciativas que son de carác-
ter regional. Por ejemplo, es-
tuvimos en el lanzamiento de 
una iniciativa mediante la 
cual vamos a poner WIFI a 47 

Gore defiende criterio 
de asignación de 
recursos a provincias

ferias de la Región, y ahí hay 
ferias de las tres provincia. 
Ese es un proyecto de carác-
ter regional”, explicó la au-
toridad.  

Pero en particular, sobre la 
manera de asignar los recur-
sos del presupuesto, Díaz 
aclaró que existe una forma 
establecida de generar esa 
distribución. 

“Respecto de aquellos pro-
yectos que son de interés co-
munal y por lo tanto provin-

cial, lo que hacemos noso-
tros es tener un compromiso, 
donde la mitad de los recur-
sos los destinamos a las pro-
vincias de Arauco y Biobío y 
la otra mitad a la provincia 
(de Concepción)”, señaló el 
gobernador regional. 

 
En detalle 

Así entonces, desde el Gore 
se insistió que la propuesta 
de financiamiento del presu-
puesto regional, que no es 

otra cosa que los recursos 
destinados al Fondo Nacio-
nal de Desarrollo Regional 
(Fndr) para 2023, además de 
ya haber sido “defendida” 
ante la Dirección de Presu-
puesto (Dipres), buscando 
ser incorporada en el presu-
puesto nacional que debe 
discutirse y acordarse en el 
Congreso en los próximos 
meses, tiene incorporada en 
su diseño, una distribución 
de dinero basado en el con-

cepto de índice per cápita, el 
que aplicado muestra que los 
que menos tienen, son en rea-
lidad los más favorecidos, 
planteó Sandra Ibáñez, jefa 
de la División de Presupues-
to e Inversión del Gore. 

“Mirando las cifras en tér-
minos globales, uno dice cla-
ro, la provincia de Arauco 
está poco favorecida, porque 
aparece con un presupuesto 
asignado bastante menor 
comparado con la provincia 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El gobernador regional y la jefa de División de Presupuesto e 
Inversión coincidieron que el análisis se debe hacer en función del 
per cápita destinado a cada una de ellas.

de Concepción especialmen-
te. Pero esa es una mirada a la 
que hay que hacerle un ‘doble 
clic’, porque en realidad qué 
es lo que pasa con la inversión 
per cápita”, señaló . 

La profesional agregó que 
“las provincias tienen dis-
tintos número de habitantes 
y cuando uno hace el análi-
sis y mira la inversión que se 
hace en términos generales 
de un monto asignado por 
provincia versus este mis-
mo monto calculado por el 
número de habitantes de 
cada uno de los territorios, 
la situación cambia, de he-
cho se invierte (…) Creo que 
esos análisis son interesan-
tes de hacer, porque claro, si 
no aparece como perpe-
tuando desigualdades”, ex-
plicó Ibáñez. 

De todos modos, este lu-
nes los consejeros regiona-
les de la provincia de Arauco 
se reunirán para analizar las 
cifras que ellos y todo el res-
to de los consejeros aprobó 
para la elaboración del presu-
puesto 2023, de modo de re-
solver una postura común 
frente a este tema.

Pablo Carrasco Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PROYECTOS RELEVANTES POR PROVINCIA A FINANCIAR CON PRESUPUESTO REGIONAL 2023

a).- Provincia de Arauco: Ampliación del Puerto de Lebu, Lebu (prefactibilidad - diseño)

b).- Provincia del Biobío: Comisaría de Paillihue, Los Ángeles (diseño - ejecución)

c).- Provincia de Concepción: Cruce Ferroviario desnivelado de Lomas Coloradas, 

      San Pedro de la Paz (ejecución).
* Fuente GORE Biobío

PER CÁPITA PRESUPUESTO REGIONAL 2023

Provincia Recursos Asignados Población Per Cápita

Provincia de Arauco $118.813.315.000 157.000  $119.830

Provincia de Biobío $25.042.201.000  374.000  $66.958

Provincia de Concepción  $ 41.439.501.000  960.000  $43.166
* Fuente GORE Biobío /valores en pesos /población estimada
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En el sector Vista Hermosa 
en Lirquén un 
deslizamiento de tierra 
arrastró una vivienda y puso 
en peligro a varias otras.

En Talcahuano se 
registraron ocho casos de 
inundaciones, filtraciones y 
un derrumbe, en Cerro 
Buena Vista.

En Hualpén, la caída 
de un árbol 
interrumpió el libre 
tránsito en el camino 
a caleta Chome.

Lluvias: Tras los estragos del fin de 
semana se espera vuelva la calma

SEGÚN LA DIRECCIÓN METEOROLÓGICA NO SE VISLUMBRAN PRECIPITACIONES EN LOS PRÓXIMOS TRES DÍAS 

Según el pronóstico de la Direc-
ción Meteorológica de Chile duran-
te los próximos tres días no habría 
indicios de precipitaciones, dando 
un respiro a quienes han sido menos 
afortunados con las fuertes lluvias 
que se dejaron caer durante los últi-
mos días en la Región del Biobío, así 
como en buena parte del sur del país. 

No obstante lo anterior, hasta la 
tarde de ayer la Oficina Nacional 
de Emergencia (Onemi) mantenía 
la Alerta Temprana Preventiva Re-
gional ante los posibles hechos que 
se pudieran haber suscitado duran-
te la noche de este domingo y la 
madrugada de hoy lunes. 

Y es que la lluvia que se dejó caer 
mayoritariamente la madrugada y la 
tarde del domingo, generó una serie 
de inconvenientes en distintos pun-
tos de la Región, y particularmente 
en la provincia de Concepción. 

Así, por ejemplo, en la capital re-
gional equipos de Emergencia de 
la Municipalidad atendieron pro-
blemas de anegamiento en calles 
de los sectores Collao, Vilumanque, 
San Andrés en Avenida Ramón Ca-
rrasco, y a un costado de Mall Mira-
dor. Sin embargo, se mantuvieron 
todas las vías principales operati-
vas, como Paso Andalién, Paicaví 
con Mackenna y Costanera. 

Además, como es habitual, se 
pudo apreciar personal en terreno 
con motobombas en otros puntos 
de menores problemas, con imple-
mentos para despeje de sumideros 
de aguas lluvia. 

En Talcahuano, en tanto, se regis-
traron ocho casos de inundaciones, 
filtraciones y un derrumbe, en Ce-
rro Buena Vista. No obstante, to-
dos los casos mencionados fueron 
atendidos por funcionarios munici-
pales. 

Desde la municipalidad se infor-
mó, además, que “por la gran canti-
dad de agua caída, se han registra-
do inundaciones por colapso en los 
canales de evacuación de aguas llu-
vias y la alta marea, pero durante la 
jornada se ha ido normalizando y las 
casas afectadas fueron apoyadas 
con sacos de arena y materiales de 
primera necesidad”. Lo anterior, an-

un deslizamiento de tierra arrastró 
una vivienda y puso en peligro a va-
rias otras. Bomberos trabajo en el 
lugar y las familias fueron evacua-
das a casas de familiares.

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

Hasta la tarde de ayer se mantenía la Alerta Preventiva Regional por hechos que 
pudieron suscitarse anoche. Durante la madrugada y hasta la tarde del domingo, el 
mal tiempo generó inconvenientes en varias comunas.

tes de las 17 horas cuando las pre-
cipitaciones habían declinado (estas 
retornaron pasadas las 20 horas). 

En Hualpén también se registra-
ron incidentes. Así, por ejemplo, la 
caída de un árbol interrumpió el li-
bre tránsito en el camino a caleta 
Chome. Mientras que cuadrillas 

municipales debieron concurrir al 
sector Peñuelas Dos para evitar que 
el agua ingresar a algunas viviendas. 
Lo mismo ocurrió en calle Las Pa-
lomas en Parque Central. 

En Penco uno de los principales 
problemas se produjo en el sector 
Vista Hermosa en Lirquén, donde 

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL AGUA FUE 
protagonista en distintas 
calles de la intercomuna.
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Tesis país: UdeC es la segunda  
con más participaciones

INICIATIVAS DE LA FUNDACIÓN PARA LA SUPERACIÓN DE LA POBREZA

La Fundación para la Superación 
de la Pobreza dio a conocer el lista-
do de estudiantes que se adjudica-
ron apoyo tutorial para sus proyec-
tos de tesis y tesis terminada, los 
que deben contar con el requisito de 
constituir un aporte a la investiga-
ción y reflexión sobre el fenómeno 
de la pobreza, considerando ade-
más estrategias para su superación 
de carácter regional o local. 

La Universidad de Concepción 
(UdeC) fue la segunda a nivel nacio-
nal en número de postulaciones y 
también en número de estudiantes 
seleccionados y seleccionadas. Los 
estímulos entregados por la funda-
ción consisten en apoyo en la forma 
de tutoría y recursos económicos 
para finalizar la tesis, en el caso de 
proyectos, y apoyo tutorial para la 
generación de artículos científicos, 
en el caso de tesis terminadas. 

La fundación informó que son 
siete los proyectos que contarán 
con su apoyo, cuatro de pregrado y 
dos de postgrado. Así, los y las be-
neficiadas fueron, en la modalidad 
de proyecto de tesis, María de los 
Ángeles Esparza Manríquez, estu-
diante de Agronomía, con el proyec-
to “Oportunidades para el desarro-
llo de productos sobre la base de la 
cuelcha de trigo a nivel de artesanas 
(colchonderas) de localidades del 
valle del Itata”, Diana Durán An-
drade, con su proyecto “Gestión lo-
cal de salmónidos en la cuenca del 
Toltén: Una oportunidad para las 
economías del sector y el ecosiste-
ma nativo a través del turismo de 
pesca”, de la carrera de Sociología y 
Paulo Yáñez Abad, con “Conflictivi-
dad ambiental y bienes comunes 
costeros: el caso de la comuna de 
Lebu provincia de Arauco región 
del Biobío”, del Magíster en Investi-
gación Social y Desarrollo. 

Por su parte, en la categoría de 
tesis terminada, los beneficiados 
de pregrado fueron Lisbet Delgado 
Moreno, de Ingeniería Ambiental, 
con la tesis “Análisis de tendencia 
de la disponibilidad del recurso hí-
drico y su efecto en los derechos de 
agua: caso de estudio cuenca del 
Río Maule”; Jorge Barrera Rosas, 
de Sociología, con la tesis “Crisis 
Socioambiental en Chillán: La ex-
periencia de Adultos Mayores en-
frentados a la Contaminación por 
humo de leña” y Camilo Pérez Pan-
guinamun, estudiante de Admi-
nistración y Ciencia Política, con su 
tesis “Relación entre el extractivis-
mo forestal, pobreza y pertenencia 
mapuche en la comuna de San 
Juan de la Costa”. 

En postgrado, se adjudicó apoyo 
para su tesis terminada la estudian-
te Katherine San Martín Salgado, 
con su trabajo “El rol del Estado en 
la salvaguardia de la Alfarería de 
Quinchamalí: un análisis desde las 

Tesis País. “Espero poder desarro-
llarme y adquirir más experiencia 
en este ámbito, así como aprove-
char las herramientas que pueda 
aprender dentro de este progra-
ma para mi formación profesio-
nal», dijo. 

Añadió que «también aspiro a ser 
una aporte en la práctica de refle-
xionar sobre cómo estamos enten-
diendo conceptos como desarro-
llo, pobreza, la construcción de es-
pacios y bienes comunes, las 
relaciones entre las sociedades y el 
medio natural que habitan y a tra-
vés de esto tratar de desarrollar es-
trategias que vayan en pos de un en-
foque económico, político y social 
más comunitario, inclusivo y ade-
cuado a las subjetividades de cada 
territorio biocultural”.

FOTO;  RAPHAEL SIERRA P.

Estudiantes seleccionados recibirán apoyo en la forma de 
tutoría y recursos económicos para finalizar la tesis, en el 
caso de proyectos, y apoyo tutorial para la generación de 
artículos científicos, en el caso de tesis terminadas. 

artesanas”, del Magíster en Política 
y Gobierno. 

La estudiante de Sociología, Dia-
na Durán, señaló que “estoy traba-
jando mi tesis con Invasal (Núcleo 
Milenio de Salmónidos Invasores). 
Entonces, el director, profesor Da-
niel Gómez-Uchida, y mi profesora 
guía de tesis me informaron sobre 
la iniciativa y el proceso de postula-
ción y me animaron a participar”. 

Su tesis se enmarca en los traba-
jos que ha llevado a cabo Invasal, en 
torno al tema de los salmónidos 

invasores en la sociedad. “En este 
sentido, el objetivo de mi trabajo 
siempre ha sido aportar en el cono-
cimiento académico y en la gene-
ración de propuestas más concre-
tas para la gestión de los salmóni-
dos, entendidos no solo como 
especie invasora, sino que también 
como una oportunidad para las 
economías locales”. 

Diana comentó que se encuen-
tra en proceso de elaboración de su 
proyecto y que espera coordinar 
pronto con el tutor asignado por 

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El pasado jueves 14 de julio, la 
Escuela de Fonoaudiología de la 
Universidad del Bío-Bío y su Clí-
nica de Estudios de la Comuni-
cación Humana, CECH, desarro-
llaron la jornada “Abordaje de la 
lactancia materna: Una mirada 
desde la obstetricia y la fonoau-
diología”, dictada por la Fo-
noaudióloga Karla Carrasco A. y 
la Matrona Mariana Bustos V., 
instancia que forma parte del 
proyecto Convenio de Desem-
peño en Educación Superior Re-
gional, cuyo objetivo es fortale-
cer el modelo de Vinculación 
con el Medio entre la universi-
dad e instituciones de la región. 

La jornada tuvo como eje prin-
cipal visibilizar la relevancia de la 
lactancia materna y en ese con-
texto destacar el rol del fonoau-
diólogo no solo como rehabili-
tador, sino también su función en 
la promoción y habilitación de 
funciones orofaciales, además 
de reconocer la estrecha relación 

PubliReportaje

entre los procesos de alimenta-
ción del usuario neonato con el 
quehacer directo de la fonoau-
diología, con enfoque en lactan-
cia materna como pilar del ade-
cuado desarrollo de patrones 
oromotores, del habla, de la cog-

nición y comunicación, durante 
todo el ciclo vital, y del quehacer 
del profesional fonoaudiólogo 
en salud comunitaria.  

Sabemos que, como meta 
país, el ministerio de salud pro-
yecta lactancia materna exclusi-

va para el 70% de los lactantes de 
6 meses al año 2022, pero esto 
carece de protección en torno a 
políticas públicas que protejan el 
acto y el ejercicio libre y eficien-
te del amamantamiento.  

Para lo anterior, y demostran-

do la capacidad de la Universi-
dad del Bío-Bío en trabajo co-
munitario, además de innovar y 
de entregar propuestas acadé-
micas curriculares integrales a 
sus alumnos, con sentido de 
equidad social y de género, con-
siderando lo anterior, es que la 
Escuela de Fonoaudiología en 
conjunto con nuestros estudian-
tes y expertos del proyecto, rea-
lizarán durante el año 2022 clíni-
cas de lactancia materna gratui-
tas de apoyo a embarazadas y a 
madres puérperas de neonatos 
prematuros y de término en la 
Clínica de Estudios de la Comu-
nicación Humana, CECH. 

Estos proyectos tienen como 
meta potenciar la vinculación 
con el medio, a partir de nece-
sidades detectadas en las co-
munidades de la Región de Ñu-
ble, con el compromiso y rol so-
cial que caracteriza a la carrera 
de Fonoaudiología de la Uni-
versidad del Bío-Bío.

ESCUELA DE FONOAUDIOLOGÍA UBB FORTALECE LA 
VINCULACIÓN CON EL MEDIO EN LA REGIÓN DE ÑUBLE

Más de 4 mil agricultores, usuarios 
y usuarias del Instituto de Desarro-
llo Agropecuario (Indap), comien-
zan a recibir incentivos del plan 
“Siembra Por Chile”, iniciativa del 
Gobierno diseñada para sortear la 
compleja situación agroalimentaria 
a nivel nacional e internacional.  

Para Biobío fueron destinados 
$1.347 millones para el fomento de 
la producción de cultivos tradiciona-
les (trigo, cereales, papa y pequeñas 
viñas). A esto se suman $490.400.000 
en ayudas para hacer frente a la 
emergencia agrícola derivada de la 
crisis climática y la escasez hídrica.  

Más de 4 mil agricultores comienzan a recibir 
incentivos del plan “Siembra Por Chile” en Biobío 

El director nacional de Indap, San-
tiago Rojas, quien estuvo de visita en 
la región, lideró una de las primeras 
entregas de este apoyo a la agricul-
tura familiar campesina en la comu-
na de Santa Juana.   

“En este escenario agroalimenta-
rio complejo que enfrentamos ne-
cesitamos fortalecer la siembra. 
Junto al municipio, a los equipos 
técnicos del Prodesal y de la direc-
ción regional de Indap, estamos co-
laborando para potenciar la segu-
ridad y soberanía alimentaria. Es 
muy gratificante ver en terreno 
cómo se implementan las políticas 

públicas, cómo estamos fortale-
ciendo la agricultura familiar cam-
pesina de toda la Región del Biobío”, 
comentó Santiago Rojas. 

Por su parte, la seremi de Agricul-
tura, Pamela Yáñez Gatti quién 
acompañó al director nacional de 
Indap en su recorrido por la región, 
enfatizó sobre la preocupación que 
existe por la seguridad alimentaria. 

“El apoyo de Siembra por Chile, 
viene a impulsar y a apoyar el alza de 
precios que tuvieron los insumos. 
Estamos muy contentos por estas 
entregas en la región”, señaló la au-
toridad regional del agro.  

Exportaciones del Biobío 
aumentaron 52,1% en mayo 

Un aumento de 52,1% registra-
ron las exportaciones de la Re-
gión del Biobío, las que totaliza-
ron 526,8 millones de dólares en 
mayo de 2022, desempeño que se 
explicó por la expansión presen-
tada por los sectores Industria, 
Resto de Exportaciones, Pesca y 
Silvoagropecuario, según lo in-
formado por el Instituto Nacional 
de Estadísticas (INE). 

Los montos exportados del sec-
tor Industria alcanzaron 518,3 mi-
llones de dólares, cifra 52,6% supe-
rior a la registrada en mayo de 2021.  

Asimismo, los otros sectores 
que mostraron un aumento fue-
ron Resto de Exportaciones, Pes-
ca y Silvoagropecuario con creci-
mientos de 145,9%, 41,7% y 7,4%, 
respectivamente. 

Las tres actividades que con-
centraron los mayores montos, 
ordenados de mayor a menor par-
ticipación fueron: Forestales, Fa-
bricación de celulosa, papel y car-
tón y Alimentos, las cuales provie-
nen del sector Industria, 
representando el 84,2% del total 
regional. 
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ANDREA MORAGA, GERENTA DE LA UNIDAD DE H2V DEL IIT DE LA UDEC ACTUALIZA PRINCIPALES AVANCES SOBRE LA MATERIA

Tres proyectos priorizados en la 
primera etapa del trabajo desarro-
llado por la Alianza Estratégica de 
Hidrógeno Verde para el Biobío to-
talizan una inversión estimada de 
US$ 365,4 millones, según adelanta  
Andrea Moraga, gerenta de la Uni-
dad de Hidrógeno Verde del Institu-
to de Investigación Tecnológica de 
la Facultad de Ingeniería (FI) de la 
Universidad de Concepción (UdeC). 

En entrevista con Diario Concep-
ción, Morales actualiza los principa-
les y más recientes avances en ma-
teria de Hidrógeno Verde de la Re-
gión. 

- ¿Qué rol juega actualmente la 
Unidad de Hidrógeno del Institu-
to de Investigaciones Tecnológi-
cas (IIT) UdeC en el desarrollo de 
proyectos regionales vinculados 
al hidrógeno verde? 

-Como Unidad de Hidrógeno, li-
deramos la Alianza Estratégica de 
Hidrógeno Verde para el Biobío que 
inicialmente contó con un co finan-
ciamiento del Gobierno Regional y 
que sigue articulando a los distintos 
actores y liderando los esfuerzos re-
gionales para la generación de una 
industria para el hidrógeno local 
como también aportando a la vin-
culación de todos los actores. 

- ¿Cuáles serían los principales 
proyectos regionales en etapa de 
perfil que forman parte de la 
Alianza Estratégica Regional de 
H2V? 

- En esta primera etapa de la 
Alianza llegamos a tres perfiles de 
proyectos, el primero es el HUB Tal-
cahuano Hualpén que considera 
generar hidrógeno para abastecer 
distintas industrias del sector (polo 
petroquímico) de la refinería. Las 
aplicaciones finales que se identifi-
caron son variadas y van desde el 
uso de hidrógeno para suplir algu-
nas demandas térmicas; como 
agente reductor en la producción de 
acero en el proyecto de CAP; como 
insumo químico en  procesos de re-
finería y otras industrias químicas 
del sector y también para su uso 
para el blending (combinar) con gas 
natural. Para esta evaluación se con-
sideró una demanda agregada total 

Proyectos regionales de hidrógeno  
suman inversión de US$ 365,4 millones
La idea es generar H2V para suplir demanda de industrias de Talcahuano y Hualpén, de movilidad 
logística en puertos, ambos replicables, y una planta de generación eléctrica para la isla Santa María.

y se hizo una alteración con una 
demanda flexible lográndose una 
reducción a US$ 290 millones. Se es-
pera poder pasar una prefactibili-
dad y tener las restricciones de de-
manda para contar con la flexibili-
dad del perfil y así lograr una mejor 
configuración del sistema y por 
ende, tener menores costos de im-
plementación. 

Un segundo proyecto es el de lo-
gística en puerto, del tipo “Power to 

mobility”, que consiste en generar hi-
drógeno para aplicaciones de movi-
lidad, principalmente de grúas hor-
quilla en el puerto de Lirquén el cual 
cuenta una alta replicabilidad y se 
hizo con datos facilitados por Puer-
to Lirquén. La demanda anual esti-
mada considerada para la evalua-
ción fue para 50 grúas horquilla es de 
64 toneladas de hidrógeno al año 
con un perfil de demanda diario es-
timado en dos peaks, uno en la ma-

ñana y otro en la tarde. También se 
consideró el uso de energías renova-
bles de la zona de Arauco y la pro-
ducción de hidrógeno en el puerto. 
La inversión estimada para este pro-
yecto es de US$ 3,1 millones. Aquí se 
puede destacar que se hizo un aná-
lisis de competitividad versus el uso 
actual de gas licuado de petróleo en 
las grúas que arrojó que las de uso 
con hidrógeno son competitivas en 
relación con las de gas licuado. 

El tercer proyecto es la evaluación 
de un sistema “Power to power” en 
la Isla Santa María que consiste en 
una planta de generación eléctrica 
renovable para autoabastecer ener-
géticamente a la isla y que conside-
ra la generación de energía eólica o 
solar producida en el lugar junto 
con un sistema de baterías y alma-
cenamiento de hidrógeno. La inver-
sión para este sistema bajo las con-
diciones evaluadas es de US$ 2,3 mi-
llones que contempla un sistema 
95% renovable donde se deja el 5% 
con respaldo diésel (generador). Con 
esto se logran desplazar 361 metros 
cúbicos de diésel al año lo correspon-
dería con la mitigación de 940 tone-
ladas de dióxido de carbono. Ade-
más, se trata de un sistema compe-
titivo versus la situación actual con 
generadores diesel. (Leer versión 
completa en edición web).

 FOTO: UDEC.
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“Se consideró una demanda 
agregada total del HUB de 10 
mil toneladas de hidrógeno al 
año”.

“La demanda anual estimada 
considerada para la evaluación 
fue para 50 grúas horquilla y es 
de 64 toneladas de hidrógeno al 
año”.

“El tercer proyecto es la 
evaluación de un sistema 
“Power to power” en la Isla 
Santa María que consiste en 
una planta de generación 
eléctrica”.

FRASE

del HUB de 10 mil toneladas de hi-
drógeno al año y se consideró ade-
más la generación de energías reno-
vables desde la zona de Arauco y la 
producción de hidrógeno en la ubi-
cación del HUB. La inversión de 
este proyecto estimada en la eva-
luación fue de US$ 360 millones, 
no obstante, este valor varía fuerte-
mente en función de las restriccio-
nes de la demanda donde el cálcu-
lo se hizo con una demanda estable 
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53%
de los puntos ha rescatado 
la UdeC desde la llegada de 
Miguel Ramírez a la banca 
en lugar de Vergara.

de 2023, Chile debutará 
contra Japón. Luego retará a 
Samoa, Inglaterra y cerrarpa 
frente a Argentina.

septiembre
10

FútbolTD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD

BeisbolTD

HockeyTD

BowlingTD

CiclismoTD

RemoTD

HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

NoticiasTD

Oportunidad de oro   
para zafarse del colista

Perdió el invicto con nuevo DT 
en la difícil salida a Calama -que 
pudo ser empate si no es por el 
travesaño de Araya- pero quedó 
esa sensación de que la UdeC nun-
ca dejó de ser la UdeC. Sí, desde 
que llegó Miguel Ramírez al ban-
co universitario se nota su mano, 
su estilo de juego y la actitud de un 
grupo que no se transa. De esta 
forma siguen intentando salir del 
fondo, amarrados por los resulta-
dos de la era anterior, y esta vez 
tendrán uno de sus partidos más 
importantes para intentar salir 
de una buena vez del foso. Esta 
tarde (18 horas), en La Pintana, vi-
sitarán al colista Recoleta. 

Y asoma como una oportuni-
dad dorada porque el elenco de 
Felipe Núñez está “quemado” y, 
sin jugar mal, le cuesta un mundo 
sumar puntos y ha ganado solo 
dos encuentros en lo que va de 
temporada. No se anota un triun-
fo desde el 2-1 a Temuco en el le-
jano mayo y desde ahí transcu-
rrieron 6 encuentros. Los 3 últi-
mos terminaron un empate y se 
han visto mejoras, incluyendo el 
0-0 con Fernández Vial. 

El local suele disponer mucha 
gente en ataque, con Néstor Cane-
lón, Fabián Ovejero y Gonzalo Ta-
pia como tridente principal. Ha-

brá que ver si Ramírez contrarres-
ta con un solo punta, como ante 
Cobreloa (Guerreño) o se anima 
otra vez con un segundo, que po-
dría ser Castillo o Bogmis. Todos 
están disponibles. 

En el 0-1 en el norte apostó por 
poblar la zona media agregando 
al uruguayo Damián González, 
que jugó su primer partido en ca-
lidad de titular. Sigue siendo baja 
Kevin Medel en el medio. Con Ra-
mírez en el banco, la UdeC ganó 2 
partidos, empató otros 2 y perdió 
1, sin contar los dos triunfos por 
Copa Chile, donde sigue en ca-
rrera y enfrentará a Magallanes.  

Las victorias de Wanderers y 
San Luis no ayudaron mucho a 
respirar en la tabla  y ahora Reco-
leta es último con 12 puntos, an-
tecedido por la UdeC y Fernández 
Vial, ambos con 17 unidades. En 
la primera rueda, UdeC y Recole-
ta empataron sin goles.

BUSCANDO SU OPCIÓN MUNDIALISTA

E
l partido termina 31-29 
y Sebastián Otero no 
puede creerlo. “Lloré 
porque quizás la gente 
no sabe cuanto ha cos-

tado. Es un sueño, es real. Chile 
en un Mundial de rugby es de no 
creerlo”. Y el penquista que ha de-
fendido a Old John’s y Troncos co-
noce bien lo que son los Cóndores, 
donde debutó el 2017 en Hong 
Kong, estuvo en el Sudamericano 
de 2018 y este año volvió a inte-
grarse al proceso. También tiene 
derecho a soñar con Francia. 

Esta vez le tocó verlo por televi-
sión, pero la felicidad era la misma 
y expresó que “perdimos el primer 
partido en Chile, pero eso no afec-
tó al equipo. Es que siempre supi-
mos que tenía que ser así de com-
plicado, pero hay un trabajo muy 
fuerte que se hace en lo sicológico. 
Te dan charlas para que sepas cómo 
enfrentar estas situaciones adver-

“Es un grupo muy 
unido y la palabra  
de Pablo es la ley”
Penquista Sebastián Otero ha participado en el proceso de   
los Cóndores, cuenta que lloró tras verlos ganar el repechaje  
y analiza este éxito y el futuro en la gran cita de Francia 2023.

ven menos, se juntan dos días an-
tes. Creo que ese sentido de unión 
marcó diferencia”. 

También opinó sobre el técnico 
Pablo Lemoine y comentó que “es 
una persona muy honesta, franco. 
Tú le preguntas algo y te responde 
a la cara, te guste o no. Se le respe-
ta mucho por eso y porque es serio, 
estudioso, metódico. Tiene el carác-
ter para llevar esto adelante, los ju-
gadores le creemos y la palabra de 
Pablo es la ley”. 

Irán 33 al Mundial y espera ser 
uno de ellos, lo mismo que Ikaki 
Gurruchaga, el otro penquista con 
opciones y que también ha sido 
parte de este proceso. El “Piña” es-
tuvo en Denver, por si había algún 
imprevisto y son cartas en la bara-
ja de Lamoine. 

Ahora viene una preparación lar-
ga rumbo a septiembre de 2023 y to-
dos quieren estar. Chile es Mun-
dial, parece un sueño.

sas, que en el rugby hay muchas, in-
cluyendo ese 19-0 abajo. Acá nada 
fue por casualidad, hay un trabajo 
mental importante”. 

Y se alegra porque no son solo sus 
compañeros. “Este grupo es muy 
unido, nos apoyamos en todo y más 
que compañeros de rugby somos 
amigos. El que no juega alienta al 
que entra y después hay una com-
petencia fuerte. Como todos juga-
mos en Chile nos conocemos de 
hace años, nos vemos siempre, hay 
una unión de siempre. Estados Uni-
dos no, porque juegan en Europa, se 
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Molina Guerreño

Saavedra Lauler Godoy Saldías

García

Ovejero Tapia

DT: M. Ramírez

DT: F. Núñez
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“D
e las redes so-
ciales sigue 
sorprendien-
do el odio que 
tiene la gente. 

Los mensajes que uno recibe, sobre 
todo cuando pierde, no son muy 
agradables (...) No es grato para nada, 
la gente no te conoce y se siente con 
el derecho de insultar. Tienen una 
opinión de ti que no es válida. Es di-
fícil. Es imposible evadirlo”. Eso dijo 
hace poco Cristian Garin en una en-
trevista a La Tercera respecto  a es-
tas plataformas. Sin dudas, en el úl-
timo tiempo el tenista ha sido blan-
co de críticas por su irregular 
rendimiento, en una “relación tóxi-
ca” que puede tener su punto de 
partida cuando comunicó, a través 
de su Instagram, que no iría a los 
Juegos Olímpicos de Tokio. Desde 
allí, tuvo un bajísimo rendimiento 
por un largo periodo, momentos en 
que era común leer ofensivos co-
mentarios en sus cuentas.  

Lo ocurrido con Garin plantea una 
situación que puede parecer extrema, 
pero para nada es ajena al mundo vir-
tual de los deportistas. La mayoría, 
tanto a nivel amateur como profesio-
nal, maneja cuentas en las principales 
plataformas, y a mayor popularidad 
aumenta la exposición mediática. Son 
pocos los que “filtran” a quienes pue-
den seguirlos, y eso abre la puerta a un 
escenario desconocido, donde pue-
den mezclarse aspectos tan positivos 
como negativos. 

Lógicamente, las nuevas generacio-
nes de deportistas nacieron en un 
mundo digitalizado, donde estar pen-
diente del teléfono y de las redes socia-
les es habitual, normal. Y es común que 
la mayoría suba -con frecuencia y va-
rias veces al día en algunos casos- con-
tenidos con fotos, videos y audios que, 
en ocasiones, los exponen más allá de 
su disciplina. Ser un personaje públi-
co y reconocido tiene sus ventajas, 
pero también sus responsabilidades, 
sobre todo en una actualidad donde 
cualquier acción que se realice puede 
estar siendo observada o registrada.  

Por ello, en la dinámica relación 
atletas- redes sociales surgen varias 
preguntas: ¿Cómo deben manejarse 
estas plataformas? ¿Es bueno tener-
las siempre y a disposición, abiertas 
para todos, sin ningún tipo de filtro? 
¿Hay una edad o condición de madu-

CREDITO FOTO

que “si uno las sabe utilizar y es cuida-
doso, inteligente con la información 
que entrega, sí es una buena herra-
mienta. Pero debes tener muy claro el 
camino que estás haciendo y los obje-
tivos que quieres lograr para que no te 
afecte ningún tipo de comentario. En 
mi caso, me sirven mucho pues no me 
tomo nada personal y sé lo que estoy 
haciendo, lo que pretendo, hacia dón-
de voy, por qué hago deporte y por 
qué no. Y me sirven positivamente, no 
recuerdo alguna mala experiencia. 
Tengo contacto con la gente, recibo 
mucho cariño de las personas”. 

Alexi Ponce, psicólogo deportivo y 
director de Go Focus, indicó que “hoy 
en día, hay que educar a los deportis-
tas en general al manejo prudente o 
adecuado de sus redes sociales, y eso 
deben hacerlo especialistas en redes, 
comunicación, internet. Creo que, 
efectivamente, están plataformas los 
exponen...Estas redes aparentemen-
te te dan amigos, cercanía con algo que 
no existe, que no es una persona real 
en muchas ocasiones. Y ahí hay que 
manejarlo, porque justamente revisar 
lo que los demás creen u opinan es 
complejo. Para muchos, las redes so-
ciales son una especie de arma con la 
que pueden atacar indiscriminada-
mente, en muchos casos escondiendo 
identidad. Entonces hay que enseñar-
les a manejar esto”. 

En esa línea, añadió que “esto ha 
crecido de una manera exponencial. 
Hace 30, 40 años, un deportista salía en 
una foto en un diario, en una revista es-
pecializada. Hoy en día, la tecnología 
permite que en la mano tengamos un 
‘arma’ para atacar, ayudar, apoyar, per-
judicar o beneficiar a alguien. Enton-
ces, evidentemente es parte de las co-
sas que se le deben enseñar a los depor-
tistas hoy en día”.  

El ex basquetbolista Patricio Briones 
igual entregó su visión y afirmó que 
“cada generación se va desenvolvien-
do de una forma mucho más rápida 
que la anterior, y eso obedece a la tec-
nología. Con la redes sociales la comu-
nicación es instantánea, se tiene a las 
personas más cerca 24/7, algo que an-
tes no existía. El vínculo que se gene-
raba entre el deportista y el espectador 
era en el momento de la competencia 
y eventualmente si se cruzaban en la 
calle. Ahora no, el alcance es propor-
cional a toda la información y canales 
disponibles, que están al momento”. 

Además, señaló que “la relación en-
tre los deportistas y las redes sociales en 
ciertos aspectos es bastante positiva. 
Ayuda mucho a promover la actividad, 

rez para saber llevarlas de la mejor 
manera, sin que afecten los comenta-
rios negativos? 

 
Saber qué publicar 

La atleta Margarita Masías tiene 
casi 11 mil seguidores en Instagram 
y comentó que “las redes sociales 
obviamente dependen mucho de ti 
mismo, de cómo las ocupes y de lo 
que quieras mostrar. Uno decide qué 
tanta información entrega a las per-
sonas, pues todo tipo de gente tiene 
acceso a ellas y se debe tener cuida-

do con lo que muestras. En mi caso, 
trato de no poner cosas personales, 
sino que netamente las inclino hacia 
el lado deportivo”. 

Además, indicó que “para mí, las 
redes sociales son plataformas para vi-
sualizar los resultados que uno tiene 
y cómo hace el camino deportivo, por-
que eso también influye bastante. Hoy 
en día, se está valorando al deportista 
íntegramente, no sólo que corra rápi-
do, y eso me parece muy bien y se pue-
de reflejar en estas redes”. 

Por ello, la atleta además destacó 
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PRÁCTICAMENTE TODOS MANEJAN ESTAS PLATAFORMAS, A NIVEL PROFESIONAL Y AMATEUR

Deportistas y redes sociales: entre 
los likes, lo “tóxico” y el negocio

Estar más conectados con la gente, poder mostrar fotos, 
videos y otro tipo de material a sus seguidores. Y en muchos 
casos, obtener beneficios económicos también se cuentan 
entre los aspectos positivos. Al otro lado de la moneda, acoso, 
críticas mal intencionadas y hostigamiento por alguna mala 
actuación o un error en su disciplina, o incluso por aspectos, 
acciones u opiniones que van más allá del deporte mismo, 
igual son comunes en este mundo. ¿Cómo se debe manejar el 
tema? ¿A qué edad es conveniente empezar a utilizarlas? ¿Es 
mejor evitar su uso? Voces de varias disciplinas, ámbitos y 
épocas dieron su visión. 

CRISTIAN GARIN, 
tras su buena 
actuación en 
Wimbledon, aseguró 
en una entrevista que 
le sorprende el nivel 
de odio de algunos 
comentarios que ha 
visto en redes sociales. 

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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a generar quizás perfeccionamiento en 
los deportistas, pues se preocupan de 
compartir material correctamente 
para que sea bien valorado. Lo malo 
es que puede generar anti-
cuerpos en la búsqueda 
forzada de acepta-
ción...Igual los chi-
cos y chicas de 
ahora son dis-
tintos a noso-
tros, que de-
bíamos es-
tar 100% 
metidos en 
la pega y 
no había 
tiempo de 
hacer otras 
cosas, sino 
que entre-
nar y estar 
dispuestos al 
trabajo. Las 
nuevas genera-
ciones están tan vin-
culadas con estas 
formas de co-
m u n i c a r s e  
que da la im-
presión que no 
se desconcentran tanto de sus activida-
des si están disponibles y conectados 
siempre en sus redes sociales”.  

 
El negocio 

Estas plataformas también permi-
ten generar buenos nexos comerciales. 
Es habitual que las grandes estrellas 
del deporte promocionen muchos 
productos a través de sus redes, en 
una práctica que también se está ha-
ciendo frecuente en Chile y no sólo 
con aquellos consagrados, sino tam-
bién con figuras promisorias que “pin-
tan bien” y, sobre todo, ya cuentan con 
un número importante de seguidores. 
De hecho, esto último a veces pesa 
más que los éxitos deportivos. 

La atleta Margarita Masías indicó 
que “en el tema de los apoyos que ten-
go en mi carrera, los principales los he 
tenido fuera de las redes y han llegado 
por mi desempeño deportivo y por la 
entrega de tantos años al atletismo. Sí 
me ha servido para otro tipo de ayudas 
anexas que también sirven mucho 
para mi preparación deportiva (...) Me 
lo tomo más como apoyo en todo sen-
tido, y para devolver la mano en can-
jes de quienes me apoyan, como cen-
tros kinesiológicos, masoterapias, su-
plementos deportivos”. 

El psicólogo Alexi Ponce destacó 
que “a cualquier deportista que logre 
un grado de figuración le aumentan in-
mediatamente sus seguidores en las 
redes que tenga. Se crea como artifi-
cialmente una especie de fans club 
que puede complicar a un deportista 
que no maneja bien el tema, que igual 
es un negocio. Las marcas buscan a 
gente que tenga hartos seguidores, en-
tre otros criterios. Todo eso es parte de 
la educación digital que hay que dar-
le a los deportistas, porque sino ten-

guien y lo solucionaba (ríe). Ahora, 
con las redes sociales existe mucho 

avatar, mucho seudónimo, cuen-
tas falsas. Y por ahí también de-

bería pasar la tranquilidad de 
quien recibe comentarios 

mal intencionados, pues es 
gente que quiere generar 
ruido donde no lo hay”. 

Renato Ramos, ex juga-
dor, tuvo su primera expe-
riencia como entrenador 

adulto en la banca de De-
portes Concepción. 

“Trabajé en el fút-
bol formativo de 
Palestino y ahí no 

había problemas, 
pero cuando dirigí 

Deportes Concepción, tuve 
de dulce y agraz. Hubo mu-
chas loas cuando hicimos 
una buena Copa Chile, pero 
cuando no nos fue bien en el 
campeonato, hubo hartos in-
sultos. Claramente a algunos 
les afecta más que a otros. 
Muchos viven pendientes de 
las redes y otros no tanto, 
pero las personas se sienten 
con la autoridad de decirte lo 
que sea por estos medios de 
comunicación. Va en la ca-

pacidad mental de cada 
persona si lo absorbe o le 

resbala”. 
Lo que sí destacó el ”Tibu-

rón” es que eso puede afectarle a los 
entornos cercanos. “Todas las perso-
nas somos distintas, a mí lo que me 
afectaba realmente es que mis hijos 
vieran críticas. Ellos no entendían por-
que decían que su papá era malo. Mi 
hija sabe leer y me decía ‘pero si mi pa-
pito no es malo’. Ellos no entienden 
mucho esto y les toca vivir una reali-
dad que es bastante cruel, porque de-
trás de una red social se esconden 
personas que muchas veces no dan la 
cara. Me afectaba por mis hijos, no por 
mí, yo sé donde estoy y llevo harto 
tiempo en el mundo del fútbol”. 

Para Alexi Ponce, “hay que definir 
primero para qué quiero la red social. 
Si es para mostrar mi trabajo, mis lo-
gros y no voy a contestarle a nadie, in-
dependiente de lo que diga, o sea va a 
transformar en un ‘campo de batalla’ 
donde voy a tener que justificar mi tra-
bajo deportivo. Creo que eso no es 
bueno hacerlo, pues la gente que co-
menta negativa o peyorativamente 
no conoce el deporte y ponerse a tra-
tar de explicarle, por redes sociales, de 
qué se trata, es casi una misión impo-
sible. Pienso que también tiene que ver 
con qué objetivo tengo en la red social, 
qué quiero hacer, qué quiero mostrar 
para que los demás conozcan, asu-
miendo que hay un riesgo y que mu-
chas personas van a opinar y entregar 
distintas miradas o visiones de lo que 
estoy haciendo”.

b i l i -
t a r m e  
mentalmente, 
me fortalecía. Soy de la es-
cuela antigua del trabajo, el querer, es-
forzarse y que tarde o temprano los re-
sultados van a salir. No me baso en los 
comentarios ni en lo que digan las re-
des sociales. Es normal achacarse 
igual, antes de llegar a Deportes Con-
cepción ya me empapelaban varias 
personas, pero yo tengo claro cuál es 
mi trabajo y el esfuerzo que debo ha-
cer día a día. Se sufre, pero tampoco vas 
a calentarte la cabeza. Lo mejor que tie-
ne este deporte es que cuando pierde 
o las cosas están mal, es que tienes va-
rios días para entrenar, sacarte la pica 
y concentrarte en lo que viene. Pero 
muchos jóvenes se quedan estanca-
dos en el comentario y en lo que se 
dice, dándose mil vueltas”. 

Además, indicó que “a muchos les 
sirven las redes sociales a veces porque 
si andan bien, suben sus goles y se ha-
cen más conocidos. Pero está lo otro, 
que es la mente frágil y débil de mu-
chos, donde te critican y te achacas. Lo 
que hace fuerte a un deportista tiene 
que ser su trabajo, no los comenta-
rios buenos o malos que te llegan. Hay 
que ser aterrizado en todo sentido, 
apoyándote en tus pilares que son la fa-

milia y no lle-
var los comenta-

rios a otro extremo. 
Hoy, por ejemplo, un juvenil de un 

equipo grande no tiene 1000 seguido-
res, sino que 80 mil. Te llenan de men-
sajes y todo, muchos se desenfocan”. 

Para Patricio Briones, la existencia 
de ese tipo de comentarios malinten-
cionados “son parte de las reglas del 
juego. Recuerdo que en mi época no 
había aplicaciones pero sí existían los 
foros donde te hacían tira (sic). Pero así 
como existen los campeones de los 
teclados y también están y estuvimos 
los campeones en la cancha. Todo lo 
que pudiera pasar en un foro o los co-
mentarios mal intencionados no les 
prestabas mayor relevancia y uno se 
quedaba -y así debería ser ahora tam-
bién- con la crítica constructiva, con el 
comentario y refuerzo positivo. El he-
cho que las redes no tengan un filtro 
hace que no se puede evitar el bullying 
cibernético de mucha gente mal in-
tencionada, y cómo se tome eso depen-
derá de la madurez del deportista”.  

El actual formador de nuevos bas-
quetbolistas agregó que “todos esta-
mos expuestos a la crítica, a que  di-
gan algo inapropiado de ti...Lo que 
pasa es que antiguamente cuando 
eso pasaba uno sabía buscar a ese al-
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drán los beneficios pero no sabrán 
manejar adecuadamente las dificulta-
des de las redes sociales”. 

  
Críticas odiosas:  
¿responder o a la papelera? 

El anonimato que muchos prefieren 
en estas redes permite realizar críticas 
y comentarios que muchas veces tras-
pasan límites. Gabriel Vargas, delante-
ro de Deportes Concepción, aseguró 
que no les da mayor relevancia. 

“Nunca me han afectado las críticas 
por redes sociales. Cuando jugaba en 
la U. de Conce me empapelaban por 
mensajes privados, pero en vez de de-

A algunos, las criticas 
“despiadadas” pueden 
afectarles, pero otros 
simplemente ni siquiera las 
toman en cuenta. 

Diferencia  
de criterios

Alexi Ponce, psicólogo 
deportivo, aseguró que “es 
necesario instruir al atleta en 
el manejo prudente o 
adecuado de sus redes 
sociales. Eso deben hacerlo 
especialistas en redes, 
comunicación e internet”.

Educación en el 
uso de las redes
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M
ás allá de algunos 
temas adminis-
trativos, lo cierto 
es que el regreso 
del deporte uni-

versitario, en torneos femeninos y 
masculinos de fútbol, vóleibol y 
básquetbol, ha sido dentro de lo 
esperado. Las competencias orga-
nizadas bajo las Ligas Deportivas 
de Educación Superior (Ldes) con 
el apoyo de Adesup han permiti-
do volver a la actividad, a reunir-
se, que son los principales objeti-
vos, y que también que las casas 
de estudio vayan realizando el 
proceso de renovación de sus 
planteles de forma adecuada, 
pues la mayoría se vieron afecta-
das por el largo receso en la con-
formación de sus equipos. 

En este panorama, al repasar los 
resultados de esta primera parte el 
dominio de la UdeC es claro: lidera 
las tablas del vóleibol masculino y 
femenino, también del fútbol de 
mujeres y en el básquetbol sólo está 
más atrás porque tiene algunos en-
cuentros pendientes. 

La Ucsc lidera en el fútbol mascu-
lino y en el básquetbol femenino 
igual, aunque en esta última disci-
plina tiene un duelo más jugado 

FOTO. ISIDORO VALENZUELA M.

que la UdeC y la Unab, que son es-
coltas con dos triunfos en igual nú-
mero de encuentros. 

 
Confirmaciones y sorpresas 

En el vóleibol masculino, en el 
encuentro que cerró la actividad 
previo al receso por vacaciones de 
invierno, se jugó el clásico entre la 
UdeC y la Ucsc, al cual ambos equi-
pos llegaban con registros perfec-
tos: seis triunfos en seis encuentros, 
con 18 sets ganados y ninguno per-
dido. En el gimnasio del Campus 
San Andrés, el Campanil se quedó 
con la victoria por 3-1 y se consoli-
da como líder solitario del torneo. 

La UdeC ganó el primer set por 25 
a 21, y la Ucsc se quedó con el segun-
do por 25 a 16. El tercer parcial, sin 
dudas, fue el más emotivo y lo ganó 
el elenco auricielo por 30-28, y en el 
cuarto y último se impuso por 25 a 
19. Juan Ignacio Armoa, entrena-
dor del Campanil, se refirió a este 
encuentro e hizo un análisis de lo 
que ha sido la primera parte de la 
temporada. 

“El balance positivo, porque pu-
dimos aplicar algunos conceptos 
que venimos trabajando desde que 
comenzó el semestre con el equipo 
y desde el año pasado también. Pu-
dimos seguir consolidando una idea 
de juego que nos dio la seguridad 
para obtener la victoria por 3-1, a di-
ferencia de los otros partidos que 
habíamos disputado, que se habían 
definido en el quinto set, en el tie 
break. El equipo fue muy sólido en 
la primera fase del juego, el saque y 
la recepción, y también tuvo la po-
sibilidad de sumar varios puntos a 
través del contrataque y eso nos dio 
la seguridad para poder llevarnos el 
partido”, señaló. 

El técnico igual mostró su confor-
midad por liderar en damas y varo-
nes previo al receso. “Sí, siempre es 
una alegría estar al frente del torneo. 
Los desafíos que nos ponemos son 
siempre un poco más grandes, por 
eso participamos de campeonatos 
federados también”. Armoa tam-
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Quiénes están mandando en los 
torneos del deporte universitario

La UdeC y la Ucsc aparecen como las instituciones que han tenido los mejores 
resultados hasta el momento. Y en el caso del Campanil, acaba de dar un gran 
golpe justamente ante este rival en el voley masculino: en el último partido antes 
del receso, le ganó 3-1 en duelo jugado el pasado miércoles en el gimnasio del 
Campus San Andrés.
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bién se refirió al proceso de renova-
ción que ha tenido sobre todo el 
equipo femenino. 

“Producto de eso, no tuvimos un 
buen resultado en la Liga A1 feme-
nina la pasada edición, pues baja-
mos de categoría. Contábamos con 
un equipo en 2020 antes de la pan-
demia, y ahora varias jugadoras de 
las categorías ‘97, ‘98 y ‘99 se han ido. 
Además, las que se han sumado mu-
chas son 2004, 2005, que están sa-
liendo de la enseñanza media y en-
traron a la universidad. Por eso, hay 
una brecha generacional bastante 
grande y hace que hayan realidades 
diferentes: jugadoras que están sa-
liendo de la educación superior, con 
temas laborales y otro tipo de res-
ponsabilidades, con otras que se 
inician en la universidad y se aco-

pues como todos vivimos un proce-
so de renovación importante. Beca-
mos a varias jugadoras y durante la 
pandemia seguimos entrenando 
por Zoom”.   

 
Lo que viene 

De la proyección para el segundo 
semestre, Juan Ignacio Armoa indi-
có que les generan mucha expecta-
tiva los nacionales de Fenaude, ade-
más de la participación en Liga A1 
con el plantel masculino. 

“Siempre es más entretenido que 
el primero, pues cuando se acerca el 
fin de año se pone más competitivo 
todo. Tenemos el nacional Fenaude 
en Temuco con las mujeres, que 
será del 7 al 12 de noviembre en la 
Universidad de la Frontera. Para 
eso estamos planeando ir a jugar a 
Santiago algunos encuentros prepa-
ratorios. Con los varones tenemos 
también este certamen, del 2 al 7 de 
octubre, y luego comienza la Liga 
A1, donde el año pasado salimos 
séptimos. El desafío es subir esa po-
sición. A nivel general, tanto el equi-
po femenino como el masculino tie-
nen muchas expectativas de jugar 
nacionales, todos tienen ganas de 
volver a disputarlos”, detalló. 

modan al ritmo de estudios, entre-
namientos y de la ciudad si es que 
vienen de afuera. Esos factores ha-
cen que la consolidación del grupo 
femenino sea más larga para pro-
yectarse hacia lo que viene de me-
jor manera”, dijo Armoa. 

En el voley femenino, se ubica en 
segundo lugar la Unab. Su entrena-
dora, Graciela Delgado, comentó 
que “tomamos estos resultados con 
alegría y optimismo. Esperamos se-
guir creciendo y afirmándonos, 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

Por cuarto año consecutivo, 
no se llevarán a cabo las 
finales nacionales de las 
Ligas Deportivas de 
Educación Superior (Ldes).

Sólo nacionales 
de Fenaude

Los torneos se retomarán la 
semana del 8 de agosto, 
cuando ya se inicie el 
segundo semestre 
académico.

El regreso de las 
competencias 
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VICENTE ACUÑA, TENIMESISTA

S
egún la definición 
más básica, los as-
trónomos estu-
dian la física del 
universo con sus 

estrellas, planetas, galaxias y 
otros cuerpos celestes. Acos-
tumbrados a tener la vista en la 
inmensidad del cielo, es difícil 
ver que alguno preste atención 
a cosas más terrenales, como 
por ejemplo el deporte. 

Vicente Acuña (22 años), li-
cenciado en Astronomía de la 
Universidad de Concepción,  
debe ser una de las pocas ex-
cepciones. Involucrado en el de-
porte desde pequeño a instan-
cias de su padre, partió a los 6 
años en el fútbol como discipli-
nado líbero de Huachipato. 

Después de tres temporadas 
dio un paso al costado en busca 
de algo que lo llenara realmen-
te. En el colegio (Liceo La Asun-
ción de Talcahuano) probó con 
básquetbol y balonmano, donde 
incluso fue seleccionado. Pero 
fue en una junta familiar que 
por primera vez vio a su padre ju-
gar ‘ping-pong’. En ese enton-
ces , con 9 años, ni siquiera lle-
gaba a la mesa y debió confor-
marse con mirar.  

El juego le quedó rondando 
en la cabeza y con el tiempo 
pudo inscribirse en el taller de 
tenis de mesa en su colegio. Te-
nía 11 años y se producía el pri-
mer contacto con la especiali-
dad que no dejaría más. “Al prin-
cipio me costó porque no sabía 
que las paletas son diferentes a 
las que uno encuentra en el ne-
gocio, sino que son muchas más 
elaboradas. Cuando llegué to-
dos los chicos tenían mejores 
paletas y le podían aplicar otros 
efectos a la pelota, así es que to-
dos me ganaban”, recuerda so-
bre sus comienzos. 

 
Cambiando sus estrellas 

En un inicio, la curva de 
aprendizaje fue bastante empi-
nada para Vicente Acuña, que 
pasó años sin poder destacar. 
Eso hasta que el profesor Javier 
Inostroza  lo instó a inscribirse 
en la rama de Huachipato, con el 
profesor Carlos Vega.   Era su úl-
timo año de colegiatura, así es 
que recién a los 17 años pudo 
brillar en Adicpa, llegando a la fi-
nal regional. 

El paso siguiente era la univer-
sidad, donde tenía claro el cami-
no: Astronomía, “siempre me 
gustó la ciencia y esa área tenía 
muchas preguntas para respon-
der”, dice, y en la UdeC, donde 
estaba la rama de tenis de mesa.  

Actual alumno de Magíster en Astronomía de la Universidad 
de Concepción, a este chorero le bastó una temporada para 
dejar su sello en el campeonato Adesup. Lo mismo como 
jugador del CD Huachipato, donde también sabe de triunfos.    

FOTO: CEDIDA.

Y aunque para ganarse un pues-
to en el equipo debió demostrar 
su valía como jugador, rápida-
mente obtuvo un espacio. 

“Fue súper entretenido ver ju-
gadores de todo Chile, desde Ari-
ca a Puerto Montt. Me gustó pro-
barme y ver que mi nivel era bue-
no, con un estilo de juego que era 
muy difícil para los rivales”, se-
ñala. 

Así, fue número puesto en la 
selección para el torneo Ade-
sup, donde tuvo un estreno para 
enmarcar. “Mi primer torneo fue 
en la Ucsc, ver un gimnasio her-
moso con jugadores dándolo 
todo, me motivó mucho. Tenía 
nervios, pero a la hora de jugar 
me di cuenta que era un torneo 
más con un nombre raro sola-
mente. Entré tercero en el equi-
po pero respondí y gané el par-
tido que le dio el triunfo a la 
UdeC”, detalla. 

Una participación que le dio a 
su equipo la clasificación al Fe-
naude, instancia a la que no 
pudo ir por causa de una lesión 
en el tobillo. 

En paralelo, Vicente también 
hace carrera en Huachipato, 
donde se mantiene jugando a 
gran nivel. Salió tercero por 
equipos en el tradicional torneo 
Interempresas, uno de los más 
tradicionales del país. Lo pro-
pio hizo en la Liga Biobío, ade-
más de ganar el torneo Sur Bio-
bío Arauco, en Coronel.  

“Esos torneos nos demostra-
ron que el periodo de pandemia 
no nos mermó tanto. En mi caso 
perfeccioné mi juego con ‘spin’, 
el buen control de la pelota y vi-
sión de juego, que son mis carac-
terísticas”, sostiene. 

Con la mitad de su vida ligada 
a la actividad física, Vicente no 
se plantea dejar el tenis de mesa, 
por mucho que su estilo de vida 
profesional esté en el otro lado 
del universo. 

“Me ha resultado desalenta-
dor escuchar decir a los profeso-
res que soy el único astrónomo 
que hace deporte. Pero planeo, 
dentro de todas mi posibilida-
des, seguir adelante, tomarme 
un año sabático después del ma-
gíster y seguir entrenando en 
ese periodo. Y si tomo otro post-
grado en Chile u otro país, hacer 
tenis de mesa igual. El deporte  
me ha sacado de momentos 
complicados, ya es parte de mi 
vida”, sentencia con la misma 
seguridad que asegura que no 
estamos solos en el mundo. “El 
universo es demasiado grande, 
estadísticamente es muy difícil 
que seamos los únicos”.
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No solo perdió. Otra vez me-
reció perder. Deportes Concep-
ción fue superado por Trasandi-
no, cayó 2-1 en casa, terminó 
con nueve hombres en cancha 
y bajó al quinto puesto. Lluvia 
torrencial sobre las cabezas li-
las, otro juego para el olvido. 

Abrió la cuenta a las 12’ Lucas 
Simón, con gran definición de 
zurda, y la visita se generó siete 
ocasiones claras para anotar. ¿Y 
el “León”? Un tiro libre alto de 
Cristóbal Vargas y un remate 
arriba de Juan José Ibarra que  
Ortega mandó al córner, desde 
donde salió el empate con cabe-
zazo del propio delantero. 

Pudo desnivelar Gabriel Var-
gas, elevó en plena área chica, y 
en la siguiente Tomarelli puso el 
2-1 con tiro libre a los 71’. 

El técnico Óscar del Solar se-
ñaló que “el equipo intentó ir 
hacia arriba, aunque nos faltó 
juego, cambiar bien las marcas 
por la izquierda. Nos quedamos 
sin nada, pero tuvimos una ju-
gada clave para ponernos en 
ventaja y en la otra nos ganan 
con un tiro libre. Corregimos 
cosas en el segundo tiempo, nos 
vimos mejor. He estado en situa-
ciones donde todo parecía irre-
mediablemente perdido y ter-
minamos consiguiendo cosas 
importantes”.  

Los morados regalaron un 
tiempo, empujaron más en el 
segundo y cayeron ante un rival 
que generó más.

MORADOS CAYERON HASTA EL QUINTO PUESTO 

Concepción entró totalmente dormido y para peor 
recibió una bofetada apenas se acomodaba en 
Collao. Aldrix Jara demostró que 
sería factor metiendo un tacazo 
a Lucas Simón, que definió como 
un jugador que no es de Segunda, 
con zurdazo abierto imposible 

para Bernedo. Con ese tanto, la 
visita manejó el primer tiempo 

a su antojo.

PRIMER GOLPE

Hubo muy poco que destacar en el dueño de casa 
y los mejores del encuentro corrieron por cuenta 
de Trasandino. La velocidad de Aldrix Jara resultó 
incontrarrestable y lo mismo con el incisivo 
Jaison Miralles por la misma banda 
derecha del ataque. Ambiado nunca 
pudo con ellos y tampoco tuvo 
demasiado apoyo. 
Pero hay que destacar alguna 
pieza local y tal vez lo mejor 
haya sido la garra y como fue 
a todas Lautaro Rigazzi, que 
también se atrevió a 
adelantar líneas en el segundo 
tiempo. ¿Algo más? Puede 
ser Cristóbal Vargas en las 
pelotas detenidas y los buenos 
minutos de Sebastián Torres 
sustituyendo a Toledo, pero en cualquier 
caso es un “destacado” así bien entre 
comillas. Otra bajísima presentación de un equipo 
que llegó tres veces con claridad al arco de Edwin Ortega y el empate habría sido 
demasiado premio.

LA FIGURA

La entrada de Fabrizio Manzo a los 88 minutos ya fue extraña. 
¿Estaba o no estaba para jugar? Lo cierto es que reemplazó 
a Cristóbal Vargas, cansado y con tarjeta amarilla, pero 
quedaba muy poco y el volante también estaba amonestado, 
desde el banco de suplentes. Era el jugador más esperado, después 
de 7 fechas sin fútbol y duró apenas dos minutos en el campo 
de juego. En la zona media, jugada intrascendente, tira una patadita 
corta y se gana la segunda tarjeta. Triste retorno, baja importante 
ante Iberia. “No advertí que estaba amonestado. Si no, no lo 

habría hecho entrar”, explicó Del Solar.

EL VILLANO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

12”

Morados caen 
otra vez en casa  
y terminan con 
nueve hombres 
para bajar al 
quinto puesto. 
Vargas falló un 
zurdazo de 
manera increíble 
y Del Solar metió 
a Manzo sin 
saber que tenía 
amarilla. Se fue 
expulsado.

El “León” tuvo su momento justo después del gol de Ibarra, 
ganando un muy buen cabezazo tras tiro de esquina. Quizás no 
merecía tanto, pero pudo ganarlo cuando a los 68’ Gabriel Vargas 
se encuentra con un buscapié y, en posición frontal a Ortega, 
eleva increíblemente su remate de pierna zurda. En plena área 
chica. Habría sido anecdótico, pero en la jugada siguiente, una 

falta a la salida del área fue ejecutada con 
muchísima calidad por Luciano Tomarelli, 

quien decretó el 2-1 pateando al palo de 
Bernedo. Goles que no conviertes en 

un arco...

MOMENTO CLAVE

Lluvia y granizos: el techo 
lila comienza a hacer agua

GOLES

V. Bernedo 
L. Rigazzi 
D. Aravena 
M. Riveros 
A. Ambiado 
S. Torres 
G. Navarrete 
C. Vargas 
I. Sepúlveda 
G. Vargas 
J. Ibarra

TRASANDINO

FORMACIONES

O. Del Solar

DT

(65’) Henríquez x 
Torres 
(80’) Ramírez x 
Ambiado} 
(88’) Manzo x C. 
Vargas

G. Vargas, C. Vargas, 
Manzo, Riveros

D. CONCEPCIÓN

1

E. Ortega 
J. Miralles 
F. Tomarelli 
A. Hernández 
D. Estay 
F. Lee Chong 
B. Araya 
J. Segovia 
B. Núñez 
A. Jara 
L. Simón

F. Arrué

DT

(70’)  Melo x Núñez 
(70’) Arancibia x Jara 
(88’) Raab x Simón 
(88’) Bascuñán x Lee 
Chong

Araya

(63’) Ibarra (12’) Simón 
(71’) Tomarelli

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 1.216 espectadores 
Árbitro: Franco Jiménez

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

(87’) Riveros 
(90’) Manzo

No hubo

TARJETAS ROJAS

2

70”
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Federico

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Colo Colo 378

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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